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Дан старт шахматному сезону

Любители шахмат вновь начинают сражения на чёрно-белых 
полях в музее истории АО «Соликамскбумпром». Померяться 
силами могут и дети, и молодёжь, и работники, и ветераны.

за кулисами профессии

47 лет отдано любимой профессии и театру 
бумажников. Интервью Почётного работника 
АО «Соликамскбумпром» Е.Г. Пыльской.

ЛЕТ

газете

В сентябре пришло время от-
метить 55-летний юбилей цеху 
очистные сооружения. С чем 
цех подошёл к юбилею, расска-
зал его руководитель Александр 
Сергеевич Швабенланд:

— В октябре мы заверша-
ем работы на втором аэротэнке, 
что подведёт черту капитально-
му ремонту четырёх аэротэнков. 
Также заканчиваем ремонтные 
работы на вторичном радиаль-
ном отстойнике № 10. 

В аэротэнках смонтиро-
ван новый тип аэрационной 
системы — сдвоенные трубки 
с другим способом крепления. 
Наблюдаем их в процессе экс-
плуатации, но делать выводы 
о преимуществах или недостат-
ках можно будет только в следу-
ющем году весной после ревизии. 

Мы произвели замену тру-
бопроводов от первой распред-

чаши к первичным отстойникам 
№ 13, 14, 17 и 18.

Пришло время готовиться 
к следующему этапу капиталь-
ного ремонта. На первичных 
отстойниках № 15, 16, 19 и 20 
также предстоит полная замена 
трубопроводов ко второй рас-
предчаше. Будет выполнен боль-
шой объём земляных работ, как 
и в этом году. И, конечно, по за-

вершении можно будет провести 
работы по благоустройству.

На вторичных отстойниках 
произведена замена полиэти-
леновых гранул  плавающей 
загрузки.

— Александр Сергеевич, 
на территории цеха ведутся 
масштабные земляные работы. 
С чем это связано?

— Сейчас идут полным хо-
дом работы по замене трубо-
провода напорного коллектора 
сточных вод от подкачки до пер-
вичных отстойников. Трубы ПНД 
(полиэтиленовые) заводятся в 
изношенные стальные. Произво-
дится так называемая санация. 

Цех продолжает работу по 
плану капитального ремонта 
этого года.

Главное — не стареть!
 слово специалисту

Правительством РФ при-
нят Порядок оказания помощи 
семьям, взявшим ипотечный 
жилищный кредит (заём) для 
приобретения жилья, в виде вы-
платы из федерального бюдже-
та суммы в размере 450 тысяч 
рублей в счёт погашения креди-
та (займа).

Выплата предусмотрена 
для семей, в которых третий и 
последующий ребёнок родил-
ся в период с 1 января 2019 г. 

по 31 декабря 2022 г. Также 
участвовать в программе могут 
граждане РФ, усыновившие 
третьего или последующего 
ребёнка, родившегося в указан-
ный период. Право на участие 
в программе есть как у матери 
третьего или последующего ре-
бёнка, так и у отца.

Поддержка предусмотрена 
для граждан РФ, получивших 
ипотечный кредит в россий-
ских банках или АО «ДОМ.РФ» 

по целевому назначению — 
приобретение жилого поме-
щения или жилого помещения 
с земельным участком у юриди-
ческого или физического лица 
по договору купли-продажи 
или договору участия в долевом 
строительстве.

Ограничений по дате оформ-
ления кредита не установлено. 
Размер выплаты составит 450 
тысяч рублей, но не более фак-
тического остатка по кредиту 

и суммы начисленных процен-
тов за пользование кредитом.

Многодетные семьи, жела-
ющие получить поддержку, мо-
гут обратиться в банк, в котором 
оформлен ипотечный кредит 
с заявлением и документами, под-
тверждающими соответствие за-
ёмщика условиям госпрограммы.

по информации  
министерства социального 

развития пермского края

 полезная информация

Продолжение на стр. 2

так можно сказать 
не только о человеке, 
но и о цехе. 
прибавляющиеся года 
должны нести с собой 
новые технологии, 
материалы, технику, 
которые сделают 
производство более 
современным, 
эффективным. и юбилеи 
будут в радость.

начальник цеха очистные сооружения а.с. швабенланд

можно поГасить быстрее
многодетные семьи смогут получить от государства 450 тысяч рублей для погашения ипотеки.

Дорогие мамы 
и папы, бабушки 
и дедушки!
поздравляю вас 
с Днём старшего 
поколения!

Люди старшего поколения — 
особая гордость Пермского края. 
Вы отличаетесь тем, что всегда 
умели честно и самоотверженно 
трудиться. Вы многое сделали 
за эти годы, развивая промыш-
ленность, сельское хозяйство, 
образование, науку, медицину, 
реализуя крупные стройки. Вы 
заложили основу благополучной 
жизни, которая сегодня у нас 
есть. При этом успевали щедро 
дарить любовь, заботу и внима-
ние, стали для нас лучшими роди-
телями, бабушками и дедушками. 
Самыми дорогими людьми, к ко-
торым мы до сих пор обращаем-
ся за мудрым советом, помощью 
и поддержкой.

Мы восхищаемся вашим опти-
мизмом и жизнелюбием, стрем-
лением узнавать новое, прини-
мать активное участие в жизни 
региона. Уверен, с вашей энер-
гией и настойчивостью вы сде-
лаете ещё много полезного для 
края и для своих родных. А мы 
со своей стороны продолжим за-
ботиться о вашем здоровье и са-
мочувствии, будем и дальше при-
лагать все усилия, чтобы вы были 
счастливы.

Желаю вам крепкого здоро-
вья на долгие годы, любви, забо-
ты и внимания близких!

м.Г. решетников,
губернатор пермского края.

уважаемые 
ветераны!
от всей души 
поздравляю вас 
с Днём пожилых 
людей!

Этот замечательный празд-
ник — отличный повод, чтобы 
подчеркнуть важность связи 
поколений, проявить уважение 
к людям старшего возраста.

Имея огромный жизненный 
опыт и неиссякаемую энергию, 
вы подаёте отличный пример 
молодым людям.

Вы окружаете любовью и за-
ботой своих детей и внуков. 
Пусть каждый ваш день будет 
согрет любовью и вниманием 
близких.

Желаю крепкого здоровья, 
счастья и отличного настроения!

в.и. баранов,
  президент 

ао «соликамскбумпром».

 с праздником!



— Какие задачи должен 
решить капитальный ремонт?

— Все проводимые ме-
роприятия направлены на 
то, чтобы обеспечить эффек-
тивную и стабильную рабо-
тоспособность очистных со-
оружений — гарантировать 
нормативные показатели 
кислорода в аэротэнках,  по-
казатели по взвешенным 
веществам на отстойниках. 
Ведётся постоянный ежеднев-
ный контроль, и ежемесячно 
проводится анализ работы 
цеха по параметрам — БПК 
(биологическое потребление 
кислорода), ХПК (химическое 
потребление кислорода) и 
нормативно допус тимый сброс 
по взвешенным веществам. 
После проведения ремонтных 

работ уже прослеживается 
тенденция к стабилизации 
показателей.

— Александр Сергеевич, 
с каким настроем цех встречает 
свой юбилей?

— Радует, что цех подошёл 
к своему юбилею, обновив обо-
рудование. Но главными были 
и остаются люди — работни-
ки цеха. 1 октября отмечается 
Международный день пожилых 
людей, поэтому хочется особо 
отметить вклад наших вете-
ранов в работу цеха, поблаго-
дарить их за то, что передали 
свой ценный опыт молодым 
сотрудникам.

Я принял цех от Илдара 
Фуатовича Абдулова, кото-
рый руководил цехом очист-
ные сооружения 24 года. Надо 
отдать должное и профессио-
нальным заслугам инженера- 
технолога ЦОС Ольги Са-
муиловны Смирновой, стаж 
работы которой 37 лет. И око-
ло 40 лет работают в цехе 
операторы установок по обез-
воживанию осадка, брига-
диры Надежда Николаевна 
Киселёва и Ольга Анатольев-
на Зебзеева.

Хотелось бы отметить так-
же вклад в работу и жизнь цеха 
инженера по организации тру-
да и подготовке кадров Елены 
Николаевны Никитиной.

Сегодня в цехе трудится 
перспективная, инициатив-
ная молодёжь: инженер-элек-
троник Вадим Николаевич 
Перминов, оператор устано-
вок по обезвоживанию осадка 
Анна Леонидовна Дик.

В связи с завершением ре-
монтных работ мы решили 
торжественное мероприятие 
по случаю юбилея цеха немно-
го перенести, но уже сегодня, 
пользуясь случаем, я хотел 
бы поздравить наших ветера-
нов и работников. И пожелать 
всем крепкого здоровья, се-
мейного благополучия. Всем 
нам — успешной работы, об-
новления цеха, новых техники 
и технологий!

елена налётова
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да свет улицам!
Администрация Соликамско-

го городского округа заключила 
энергосервисный контракт на 
реализацию проекта реконструк-
ции системы уличного освещения 
города. Контракт был подписан 
26 сентября между МБУ «Управ-
ление благоустройства» г. Соли-
камска и ПАО «Пермэнергосбыт».

Энергосервисный контракт 
направлен на энергосбережение 
и повышение энергетической эф-
фективности использования энер-
горесурсов (электрической энер-
гии) при эксплуатации объектов 
наружного (уличного) освещения 
Соликамского городского округа.

Срок реализации проекта со-
ставит 60 дней. Уже к Новому году 
Соликамск получит обновлённую 
систему уличного освещения: 
будут заменены 3 700 уличных 
светильников, создана новая сис-
тема учёта потребления электро-
энергии, а также развернута сеть 
LoraWAN для управления наруж-
ным освещением города. 

Основным поставщиком но-
вого светотехнического оборудо-
вания станет международная све-
тотехническая корпорация «БЛ 
Групп» — крупная федеральная 
компания, которая занимается 
как производством светотехни-
ческой продукции, так и реализа-
цией энергосервисных контрактов 
в России и за рубежом.

Главной особенностью этого 
проекта является то, что реали-
зован он будет без использования 
бюджетных средств. Все расходы 
по установке нового оборудования 
ПАО «Перм энергосбыт» берёт на 
себя. А компенсировать исполни-
телю эти расходы администрация 
Соликамска будет постепенно, 
в течение шести лет, за счёт эконо-
мии от резкого снижения потре-
бления электроэнергии уличными 
светильниками.

Согласно договору, после ре-
ализации проекта объём потре-
бления электроэнергии сокра-
тится на 65 %. В течение шести 
лет 95 % сэкономленных бла-
годаря этому средств бюджета 
будут направляться на компен-
сацию расходов исполнителя, а 
5 % будет оставаться в бюджете. 
Не позднее декабря 2025 года 
выплата средств завершится, 
и все сэкономленные деньги бу-
дут оставаться в бюджете города.

запись 
продолжается

Продолжается запись в «Шко-
лу самореализации для пенсионе-
ров «Золотая пора».

На сегодняшний день вы може-
те занять вакантные места в сле-
дующих классах: 
 «Скрапбукинг»;
 «Лепка из глины»;
 «Фотостудия»; 
 «Театральная студия».
Напоминаем, проект «Школа 

самореализации для пенсионеров» 
открывает этой осенью двадцать 
второй учебный сезон. Обучение в 
школе бесплатное.

Срок обучения — 5 недель. За-
нятия начнутся в октябре. 

Записаться в Школу само-
реализации можно в рабочие дни 
с 8.30 до 17.30, по телефонам: 
5-12-42, 5-41-28.

    по материалам сайта  
http://adm.solkam.ru

Главное — не стареть!
Окончание. Начало на стр. 1

 Городские новости  слово специалисту

 праздник

День муДрости и уважения

Работники и руководители 
предприятия с большим уваже-
нием и признанием относятся 
к ветеранам. Накануне празд-
ника все бывшие работники, 
вставшие на учёт в Совет вете-
ранов АО «Соли камскбумпром» 
до 1 сентября 2019 года, получи-
ли материальную помощь.  В эти 
осенние дни многие коллективы 
цехов стараются повстречаться с 
бывшими коллегами, узнать, как 
им живется, дать возможность 
пообщаться. Городское меро-
приятие «Муд рой осени счастли-
вые моменты», на которое были 
приглашены 35 ветеранов на-
шего предприятия,  состоялось 
1 октября.

 
По традиции во Дворце куль-

туры «Бумажник» 3 октября со-
стоялось общее собрание вете-
ранов АО «Соликамскбумпром», 
посвящённое Дню пожилого 
человека. В «деловой» части со-
брания приглашенные начальник 
отдела полиции города Дарья 
Николаевна Султанова и следо-

ватель следственного отдела по-
лиции Яков Владимирович Янц 
рассказали ветеранам основы 
безопасности, как не стать жерт-
вой мошенничества, куда обра-
щаться в случаях попыток обма-
на. Участники собрания также 
получили информацию о службе 
участковых уполномоченных го-
рода, их полномочиях, обязанно-
стях и координатах.

Потом пришло время  торже-
ства. В октябре 2019 года наше 
предприятие отмечает славную 
дату — 70 лет назад соликамский 
бумкомбинат приступил к выпуску 
газетной бумаги, когда была введе-
на в работу быстроходная бумаго-
делательная машина № 2 с шири-

ной сетки 4 560 мм. Участников того 
события уже почти не осталось, но 
продолжатели славной профессии 
бумажника на протяжении  деся-
тилетий создавали славу и извест-
ность газетной бумаге АО «Соли-
камскбумпром» и заслуживают 
огромной благодарности за их тя-
желый, сложный труд. В честь этой 
даты ряд ветеранов — машинистов 
и сушильщиков бумагоделатель-
ных машин с большим трудовым 
стажем, а также бывших руково-
дителей бумцехов были награжде-
ны Благодарственными письмами 
президента АО «Соликамскбум-
пром». В качестве подарка всем 
ветеранам  коллективы Дворца 
культуры «Бумажник» подготови-
ли большой праздничный концерт.

Поздравляю людей, которые 
очень многое знают об этой жиз-
ни. Людей, которые могут многое 
рассказать и многому научить. 
Людей, чьи благородные седи-
ны означают не только возраст, 
но и безграничную мудрость, 
глобальный опыт и большие по-
знания. Желаю вам бесконечно 
долгих и счастливых лет, на-
полненных здоровьем, покоем, 
счастьем и заботой. Желаю, что-
бы, не смотря на возраст, ваша 
душа всегда оставалась молодой 
и энергичной. С Днем пожилого 
человека!

надежда шилкова,
председатель Совета ветеранов

АО «Соликамскбумпром». 

полным ходом идут работы по замене трубопровода напорного 
коллектора сточных вод

ветераны, награждённые благодарственными письмами президента ао «соликамскбумпром»

День пожилых людей 
называют по-разному: 
день мудрости, опыта, добра 
и уважения. какие слова 
не подбери — все будут 
верны в отношении наших 
дорогих ветеранов.
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открылся береГ

на стыке веков

За это время реализованы 
проекты: «Сказочная поляна», 
«Живая вода», «Поляна добра» 
В результате на территории бота-
нического сада появились: избуш-
ка для сказочных героев, скамья 
«Дружбы» длиной 130 метров, 
беседка «Солнце» изящный ко-
ваный мост через речку, «Дерево 
желаний» и другие арт-объекты.

А в этом году  в конце сентября 
сад представил участникам тради-
ционного «Деми довского вечера» 
новую экспозиционную площадку 
«Берег путешествий». Она появи-
лась в результате сотрудничества 
коллектива ботанического сада 
и двух градообразующих пред-
приятий Соликамского город-
ского округа — ПАО «Лукойл» 
и АО «Соли камскбумпром», ко-
торые ежегодно финансово под-
держивают на территориях сво-
его присутствия социальные и 
культурные проекты. В 2019 году 
Мемориальный ботанический 
сад Г.А. Демидова принял участие 
сразу в двух грантовых конкурсах 

с проектом «Берег путешествий», 
и оба выиграл. Кроме того, на обу-
стройство сада были привлечены 
дополнительные средства из бюд-
жета края, благодаря участию в 
конкурсе по созданию объектов 
туристической инфраструктуры. 

Новая экспозиция занимает 
площадь в один гектар и находит-
ся в правой части Ботанического 
сада, на речном берегу. «Берег пу-
тешествий» показывает разные 
континенты и страны, виды транс-
порта, и, конечно, растения. На 
площадке можно увидеть корабль, 
воздушный шар, паровоз, коллек-
цию велосипедов, и арт-объект, на-
поминающий о первом городском 
гужевом транспорте Соликамска. 
На информационных стендах ря-

дом с арт-объектами можно найти 
много интересного, в том числе ма-
лоизвестные исторические факты.

Жителей города, пришед-
ших на открытие экспозиции, и 
коллектив Ботанического сада 
тепло приветствовала от име-
ни депутата Законодательно-
го Соб рания Пермского края 
Виктора Ивановича Баранова его 
помощ ник Нина Александровна 
Мусихина. Она приняла участие 
в церемонии открытия экспозиции.

Посещение «Берега путеше-
ствий» подарит массу ярких эмо-
ций соликамцам и гостям города. 
Все в сад!

елена александрова

Помню, с каким умилением, 
а может, отчасти и с сочувствием 
(ведь молодость эгоистична) встре-
чали мы пожилых людей, бывших 
работников ремонтно-механиче-
ского цеха, приглашённых на меро-
приятия, посвящённые этому дню.

С искрящимися глазами, 
с огромным желанием рассказать 
о своей жизни и работе, проходи-
ли они по цеху, останавливались 
у станков, вспоминали свою моло-
дость. Спустя много лет, перебирая 
фотографии из цехового архива, 
хочется вновь вспомнить таких по-
прежнему родных и близких, быв-
ших коллег. 

Ведь не секрет, что в годы на-
шей молодости общение никогда 
не ограничивалось восьмичасо-
вой сменой. Поездки за грибами и 
ягодами, путешествия на автобусе 
в Красновишерск, Усолье, Чер-
дынь, смотры художественной са-
модеятельности — когда на сцене 
стоял, пел и занимал призовые ме-
ста многоголосый цеховой хор — 
поверьте это дорогого стоит!

Сегодня многие удивятся, а 
тогда коллективный труд и отдых 
были для нас нормой жизни.

В РМЦ было столько профессий, 
что в одном коллективе могли рабо-
тать семейные пары. Семьи Зебзее-
вых, Виллер, Григорьевых, Чуднов-
ских, Петуховых, Малышевых были 
украшением коллектива, а их креп-
кие союзы — примером не только по 
производственным показателям.

Мы жили и работали большой 
дружной семьёй. Участливо от-
носились к чужому горю, готовы 
были разделить его с товарищем 
по работе. Не раздумывая, под-
ставляли своё плечо.

Нам посчастливилось жить 
на стыке веков. В прошлом веке 
осталась наша молодость, и лучшие 
моменты, связанные с ней. Начало 
нового века ознаменовалось корен-
ными изменениями в жизни стра-
ны, и, как результат, изменилась и 
наша жизнь. Мы стали более прак-

тичными, скупыми на общение, на-
учились экономить, выживать.

Интересно, что бывают про-
сто символические совпадения. Вы 
обратили внимание, что накануне 
Дня пожилого человека, христиан-
ский мир отмечает день Веры, На-
дежды, Любви и матери их Софьи?

Ведь именно эти чувства во все 
времена помогали людям противо-
стоять болезням, бедам, одиночеству.

В День пожилого человека 
хочется обнять всех ветеранов ре-
монтно-механического цеха, чтобы 
в ответ почувствовать тепло сердец 
и радостное волнение бывших кол-
лег. Здоровья нам всем, Солнечного 
света, любви и внимания близких, 
уюта в доме.

Жизнь продолжается…

светлана станкевич

Рудольф Эдуардович внёс 
значительный вклад в органи-
зацию большого числа сорев-
нований с участием шахмати-
стов СЦБК. Играл успешно 
сам и передавал опыт подрас-
тающим поколениям.

Шахматное движение на 
СЦБК зародилось в середине 
прошлого столетия, когда шах-
маты были на пике популяр-
ности в СССР. Познакомиться 
с богатой шахматной историей 
бумажников вы можете в пре-
зентации на сайте предпри-
ятия http://www.solbum.ru/
social/museum.php. 

В первый день работы шах-
матного сезона в музее АО 
«Соликамскбумпром» была 
организована фото-экспози-
ция памяти Р.Э. Гаага. Собрав-
шихся игроков попривет-
ствовал новый председатель 
городской шахматной феде-
рации — Эдуард Гергардович 
Шпенст, племянник  Рудольфа 

Эдуардовича. Затем по жере-
бьёвке шахматисты разбились 
по парам и начали играть.

Одним из инициаторов воз-
рождения шахматного движе-
ния в Соликамске также стал 
Фёдор Федосеевич Широков. 
Много лет его жизнь связыва-
ла с шахматным клубом «Гам-
бит» при заводе «Урал», где он 
работал. Последние два года 
вместе с сотрудниками музея 
АО «Соликамскбумпром» он 
организует игры ветеранов.

Это событие подтверждает 
возвращение былого интереса 
к игре. Мы приглашаем всех 
любителей! Детей, подрост-
ков, молодёжь, ветеранов.

Узнать расписание игр вы 
можете по телефону +7(34253) 
2-29-02 у заведующего музеем 
истории АО «Соликамскбум-
пром» Найле Серверовны 
Музафаровой.

нелли войнова

 музей

1 октября открылся второй сезон шахматного клуба 
«шахматы на досуге» в музее ао «соликамскбумпром». 
в этом году турнир посвящен активному участнику 
шахматного движения рудольфу Эдуардовичу Гаагу.

Дан старт 
шахматному 
сезону

на береге путешествий вас ждёт воздушный шар

в шахматном клубе начался второй сезон

на первомайской демонстрации л. быстрых, л. блинова, л. кочергина, 
п. блинов, е. егорова, а. малышев, Ю. иванов

на протяжении уже 
четырёх лет коллектив 
мемориального 
ботанического сада 
Г.а. Демидова принимает 
активное участие в конкурсе 
социально-культурных 
проектов объявленных 
ао «соликамскбумпром».

когда, в 1992 году, в россии 
стали отмечать День 
пожилого человека, я была 
в том возрасте, что казалось 
«бальзаковские годы» так 
далеки, что у меня впереди 
целая жизнь до этого 
времени.

внимание!

музей истории ао «соликамскбумпром» просит 
откликнуться в связи с планируемой встречей 
участников строительства бумблоков, установки 
и пуска бДм № 9 и № 10.

Если Вы готовы прийти на встречу и поделиться своими 
воспоминаниями, то позвоните, пожалуйста, заведующему 
музеем найле серверовне музафаровой по телефонам:  
2-29-02 и 8-902-79-717-79.

к открытию шахматного сезона в музее ао «соликамскбумпром» 
подготовлена фото-экспозиция памяти р.Э. Гаага.
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 территория культуры

за кулисами профессии

В связи с этим мы задали ей 
несколько вопросов, позволив-
шие заглянуть за «кулисы» та-
кой интересной и сложной про-
фессии, которой она посвящает 
себя уже 47 лет.

— Почему Вы выбрали эту 
профессию?

— Всё случилось естест-
венно. Я была активисткой в де-
ревенской школе: занималась 
всем, чем можно. Конечно, много 
времени проводила в драмкруж-
ке. Там всеми и всем руководила. 
А профессию мне помог выбрать 
преподаватель по музыке. А по-
том институт  (Челябинский ин-
ститут культуры - прим.редак-
тора) и работа по специальности 
в ДК «Бумажник». Вот так все 
естественно и складывалось. 
Никуда со своего пути  не свора-
чивала, более интересного заня-
тия не видела.

— Что самое сложное в 
профессии режиссёра?

— Это когда каждый раз 
с нуля.  Какой бы ты не взял ма-
териал, какую бы не набрал 
группу детей, нужно все время 
начинать заново. В нашей про-
фессии никогда не удаётся  поль-
зоваться наработанным клише. 
И этому множество причин. На-
ступило другое время. Пришли 
другие дети. И любой спектакль, 
который ты берешь, ставит свои 
новые цели и задачи. Берешь 
в работу Пушкина, например, 
уже и не впервой,  но каждый раз  
должна придумать новый сцена-
рий, сценографию, музыкальный 
ряд. И это не должно походить 
ни на один из твоих предыдущих 
спектаклей или чей-то чужой, 
пусть и очень хороший. В этом и 
есть сложность. Всегда с нуля. 

Мы живем в периферийном 
городе, где практически нет учеб-
ных заведений. В этом плане, ты не 
имеешь надежных помощников, 
воспитанников. Все время от тебя 
уезжают и уезжают дети. И это 
ещё одна грустная проблема.

— В каком жанре Вы люби-
те работать?

— С моей точки зрения, 
чистого жанра вообще не су-
ществует. Чехов называет свои 
вещи шутками, а театры ставят 
их как пронзительные драмы. 
Как в реальной  жизни все жанры 
перемешаны, так и в наших рабо-
тах смех и слёзы рядом. Встречи 
и разлуки сменяют друг друга, 
как листки календаря.

Интересен сам процесс этой 
разгадки. Когда мы с ребятами 
работаем, можем и не попасть в 
яблочко, но сама дорога, по кото-
рой  движемся, помогает разби-
раться в сложностях бытия, взрос-
леть, определяться с понятиями… 
что такое хорошо и что такое плохо.  
Вероятно, это и есть задача люби-
тельского театра. Главное — вос-
питание души, духа человеческого 
характера, подготовка подростка к 
взрослой жизни. 

Если получается хороший 
спектакль — я конечно, рада. Но я 
никогда не буду добиваться успе-
ха любой ценой, стараюсь  всегда 
быть на стороне той горстки ребят, 
что пришли учиться. Буду долго-
долго биться с тем, что у кого-то  не 
получаться. А не заменять, не вы-
кидывать, не подменять сильны-
ми.  Жизнь коллектива значитель-
но важнее, чем спектакль.

— Что вы считаете своим 
главным достижением?

— То, что коллектив суще-
ствует. Столько лет приходят 
зрители. Состояться трудно, но 
можно. Стабильность держать 
очень сложно.  Можно съездить 
на фестиваль, привезти гран-
при, а дальше?  А дальше надо 
держать эту планку, ежедневно 
доказывая, что ты не хуже своего 
же  гран-при.  А такого не бывает. 
И не только у меня. И в больших 
профессиональных театрах, где 
спектакль выпускают до 100  раз-
ных сотрудников,  а не один какой-
то режиссер, и то случается и се-
рость и провалы. Один спектакль 
получается  на ура, второй вооб-
ще мимо прошел. 

— Какие есть традиции 
в театре?

— Мы открываем и закры-
ваем сезон, устраиваем по разным 
поводам  театральные гости ные. 

Пытаемся изобрести шуточную 
книгу рекордов Гиннеса.  Особое 
место занимает  театральная не-
деля, на которой мы не только 
отчитываемся за свои результа-
ты, но и приглашаем друзей, род-
ственников, учителей. Она, неде-
ля эта,  давно стала своеобразным 
вечером встреч выпускников 
нашего театра. Новый год опять 
же проводим вместе. Приезжают 
студенты домой. Встречают Но-
вый год с семьей в 12, а в 2 часа, 
собираются здесь в ДК. Мы для 
них и фейерверк устраиваем и ко-
стер с пельменями, на сцене всег-
да  возникает импровизирован-
ный концерт. Мне кажется, что 
наши связи, театральные даже 
более прочны, чем родственные.

— Какое будущее Вы види-
те у театра?

— Должен явиться прием-
ник. Но те молодые люди, ко-
торые приходят к нам работать, 
хотят создавать свой театр: со 
своим  почерком,  характером, 
репертуаром, а не продолжать 
имеющуюся структуру. Веро-
ятно, это правильно. У нас в ДК 
уже второй год работает иной 
театральный коллектив,  время 
покажет — может это и есть бу-
дущее! Я то давно мечтаю часть 
забот переложить на молодые 
плечи,  мне уже совсем не грустно 
и не обидно уйти на второй план. 
Хочу не только париться, а смо-
треть репетиции и говорить: «тут 
неправильно, тут не верю, это 
здорово, а здесь не так» (смеется).

Я искренне желаю себе при-
емника. Если бы появился такой 
человек, коллектив бы работал 
интенсивнее, сейчас же всё в од-
ном «флаконе» и педагогический 
процесс и постановочный.

нелли войнова

удивительные люди, 
отдающие себя 
десятилетиями на благо 
ао «соликамскбумпром» 
никогда не останутся 
без внимания. евстолия 
Григорьевна пыльская — 
режиссёр театра 
«перемена» получила 
звание «почётный 
работник» на празднике 
«День работника леса — 
2019».

Мой дед — Владимир Ру-
дольфович  Айзуп — уникальный 
человек. Он живёт в г. Андре-
аполе Тверской области. 18 сен-
тября 2019 года ему исполнилось 
95 лет! Представить сложно, что 
это — без пяти лет век!  Но самое 
интересное, что более 50 лет он 
работал педагогом!  В своем воз-
расте дедушка обладает хорошей 
памятью, ясным умом, чувством 
юмора, стойкостью духа.  И,  ко-
нечно же,  как истинный педагог, 
всегда даёт своим детям, внукам и 
правнукам наставления. 

Владимир Рудольфович Ай-
зуп — ветеран Великой Отече-
ственной войны. Одного этого 
факта уже достаточно, чтобы 
гордиться дедом! В феврале 1942 
года он был призван в действую-
щую армию и направлен на Ка-
лининский фронт, воевал в 4-й 
ударной армии 334 стрелковой 
дивизии в звании старшины. 
В треугольнике Смоленск-Ви-
тебск-Орша был тяжело ранен, 
после чего 9 месяцев лечился 
в госпитале. Затем он был приз-
нан негодным к дальнейшей во-
енной службе. За участие в боях 
В.Р. Айзуп был награждён «Ор-
деном Отечественной войны» и 
тринадцатью медалями. За мно-
голетний труд в мирное время 
награждён медалью «Ветеран 
труда». 

После войны начинается пе-
дагогическая жизнь моего дедуш-
ки. Он более десяти лет работал 
военруком в Андреапольской 
средней школе. Ему понравилась 
работа с детьми, поэтому он окон-
чил Калининский государствен-
ный педагогический институт. 
Владимир Рудольфович препода-
вал биологию и химию в Горской 
восьмилетней школе (сегодня это 
Андреапольская средняя обще-
образовательная школа № 2). 
Дедушка всегда с особым теплом 
вспоминает это время, когда он 
руководил садовым участком при 
школе. С удовольствием выра-
щивал с детьми яблоки, капусту, 
огурцы и многое другое.  Держали 
даже кроликов. Из данных, разме-

щённых на сайте школы, можно 
понять, насколько масштабную 
работу на пришкольном участке 
вёл мой дед. «В 1960 году школе 
передаётся прилегающий к ней 
участок земли площадью 2,5 га. 
На участке было 250 яблонь, 25 
вишен. В дальнейшем учащие-
ся школы посадили 120 кустов 
смородины, 150 — крыжовника, 
500 — малины. В это время учас-
ток возглавлял учитель биологии 
Владимир Рудольфович Айзуп. 
Под его руководством была про-
делана большая работа. В парни-
ках и в открытом грунте выращи-
вались огурцы. Были построены 
две теплицы, обогреваемые печа-
ми из бочек, в которых сжигались 
древесные опилки. Выращивали 
ранние помидоры и огурцы. Боль-
шую плантацию занимала капу-
ста, урожай которой был всегда 
очень хорошим». Довелось  ему 
поработать и директором двух 
школ: Луговской восьмилетней 
школы и Андреапольской вечер-
ней средней школы. Удивительно, 
как много он сделал и для обще-
ственной жизни города:  работал 
в отделе пропаганды и агитации 
Андреапольского РК КПСС, был 
председателем товарищеского 
суда Городского совета, членом 
президиума и заместителем пред-
седателя районного Совета ве-
теранов. Два созыва избирался 
председателем районного Совета 
ветеранов. В это же время был 
председателем комиссии по соз-
данию районной Книги памяти. 
И даже депутатом Районного со-
вета. В одной из старых газет се-
мейного архива я прочитала пред-
выборную программу дедушки 
и ещё раз убедилась, что он — 
Педагог с большой буквы. Пер-
вым пунктом программы было 
следующее: «Не на словах, а на 
деле добиваться осуществления 
лозунга: «Всё лучшее — детям!».

Поздравляю своего дедушку, 
Владимира Рудольфовича Айзу-
па, с 95-летием и с Днём учителя!  
Люблю его и очень восхищаюсь 
его преданности педагогическо-
му труду! 

 наша история

среди материалов, присланных участниками проекта 
«впишите имена в историю победы!», редакция выбрала 
для публикации именно в этом номере газеты, который 
выходит в канун Дня учителя, рассказ вероники 
валерьевны  пермяковой о её дедушке.

полвека 
учительства


